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EDUCACIÓN 
 

Estatal: 
 

“Morelos cuenta ya con una Sala de Cambio Climático en el Museo de Ciencias del Parque San Miguel 
Acapantzingo” 
En presencia del rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Fernando Bilbao Marcos, el secretario 
de Desarrollo Económico mencionó que es imprescindible fomentar esta cultura del desarrollo sustentable, además de 
realizar un recorrido por esta sala que estará abierta a partir de este momento para todas las personas que deseen visitarla 
de martes a viernes de 9:00 a 18:00 horas, sábados y domingos de 10:00 a 18:00 horas. Y agregó: “Si no actuamos desde 
este momento y sobre todo de forma responsable y sostenible para tener un desarrollo y crecimiento equilibrado, será muy 
difícil logarlo. Pero para eso estamos aquí aportando nuestro granito de arena”. Durante el acto inaugural de este espacio, 
estuvo presente el director del CCyTEM, Gustavo Urquiza Beltrán, el director general de Vigilancia y Cultural Ambiental de la 
CEAMA, Francisco Torres Bravo, así como la diputada Juana Barrera Amezcua, entre otros invitados. 
La Unión de Morelos, p. 23,(LUM). 
 
“La Revolución Mexicana invade en imágenes los museos del país” 
Cerca de 150 imágenes, alguna de ellas inéditas, están contenidas en la exposición Testimonios de una guerra. Fotografía 
de la Revolución Mexicana, que se inauguró ayer en el Museo Regional Cuauhnáhuac y de manera simultánea en 29 
museos del país. La muestra se plantea como una reflexión visual y testimonial sobre los revolucionarios y sobre los seres 
anónimos a quienes les tocó vivir el primer alzamiento social del siglo XX. De acuerdo con John Mraz, curador de la 
muestra, historiador de la imagen y académico de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), mediante esta 
serie de imágenes se revela también el papel de juez y parte que los fotógrafos jugaron durante la revuelta civil. 
Presentadas en diversos formatos, las impresiones fueron seleccionadas por la Coordinación de Museos y Exposiciones del 
INAH, y proceden en su mayoría de la Fototeca Nacional de INAH, donde destaca su más reciente adquisición: el Fondo 
Hoffman-Brehme. Otras colecciones y acervos que se integran a la muestra proceden de la BUAP, la UNAM, la Universidad 
Panamericana, del Archivo General de la Nación, del Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de 
México y de Fundación Televisa. La muestra, que permanecerá abierta al público hasta el mes de febrero del próximo año, 
contiene además materiales audiovisuales filmados en formato de cine, propiedad de la Filmoteca de la UNAM y 
restaurados por el INAH. 
La Jornada Morelos, p.13, (Jorge Sifuentes Cañas). 
 
“Protestan papás vs. fusión de grupos” 
Padres de familia de la primaria “Narciso Mendoza” del poblado de Santa Catarina, en Tepoztlán, bloquearon la carretera 
federal a dicho municipio para exigir que se les envíe un profesor para el grupo de cuarto grado, del turno vespertino. Desde 
que inició el ciclo escolar, las autoridades educativas decidieron retirar al profesor que estaba a cargo de este grupo; por 
tanto, a todos los niños los repartieron en otros salones, lo que ya provocó conflictos entre los alumnos. 
Diario de Morelos, p.6, (Verónica Bacaz) y El Regional del Sur, (Estrella Pedroza). 
http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=11741:fusion-de-grupos-provoca-
rechazo-en-escuela-de-santa-catarina&catid=42:local&Itemid=63 
 

Nacional: 
 
“Supeditan a gasto mejora educativa” 
El próximo año no se verán en México avances en calidad, cobertura e infraestructura de la educación superior, pues los 
recursos adicionales que el Congreso otorgó al sector son insuficientes, advirtió Rafael López Castañares, secretario 
general de la Asociación Nacional de Universidades e Institutos de Educación Superior (ANUIES). Durante la negociación 
del presupuesto de egresos para 2011, los rectores solicitaron un incremento de 6,500 millones de pesos. La Cámara de 
Diputados aprobó sólo 3,784 millones. 
Reforma, p.2, (Susana Moraga). 
 

“Suficientes, fondos dados a la SEP: Lujambio; situación severa en universidades, dice la Contu” 
El titular de la Secretaría de Educación Pública, Alonso Lujambio, se mostró ayer satisfecho con el aumento de 8 mil 
millones de pesos al presupuesto del sector a su cargo. Dijo que esos recursos “son suficientes” para llevar a cabo los 
planes y programas previstos para el próximo año. En tanto, la directora del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Yoloxóchitl 
Bustamante, informó que esa casa de estudios recibirá 10 mil 768 millones para 2011, lo que representa un aumento de 500 
millones respecto a 2010, con los que se buscará abrir 8 mil lugares en la matrícula escolar, subrayó. 
La Jornada, p.16, (J. Antonio Román y C. Arellano). 
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“Narro: no imagino un mundo sin poesía, literatura o música” 
La cultura no es un lujo sino una necesidad. Sin ella se desvanece el perfil de una sociedad, y al contrario, con cultura, se 
vencen muchos de los problemas del país, aseguró el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José 
Narro Robles. Uno de los objetivos de la casa de estudios, dijo, es transmitir la relevancia de la cultura para el país. Ella 
configura buena parte de los rasgos e identidad de una nación, atesora muchos de los valores esenciales de una 
colectividad, no es un lujo, es una necesidad, aseguró al inaugurar la primera gran feria Internacional de Ajedrez UNAM 
2010. En el acto –realizado en la sala Nezahualcóyotl del Centro Cultural Universitario de la UNAM– y que representa una 
de las actividades para conmemorar el centenario de la institución, hubo dos invitados de honor: los ex campeones 
mundiales de ajedrez, los rusos Gary Kasparov y Anatoly Karpov.  
La Jornada, p.40, (Emir Olivares y Jorge Sepúlveda). 
 
“Insta Narro a alcaldes a cambiar los modelos económico y social” 
El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, apremió a los gobiernos a cambiar 
los modelos económico y social para evitar que la pobreza y la desigualdad que afectan a la humanidad se sigan 
agudizando. “México es uno de los países más afectados a lo largo de esta crisis, una de las que no hemos provocado 
nosotros y que estamos pagando y seguiremos pagando los costos.” Al participar en la reunión plenaria Crisis globales, 
impactos locales, como parte de los trabajos preparatorios del tercer congreso de la Cumbre Mundial de Líderes Locales y 
Regionales 2010, Narro Robles compartió el planteamiento de la alcaldesa de Ginebra, Sandrine Salerno, quien minutos 
antes advirtió: “Parece que no se ha entendido que el sistema, el modelo, debería revisarse a profundidad y transformarlo”. 
La Jornada, p.34, (Gabriela Romero). 
 
“La UNAM da a conocer portal de información especializada en género” 
Con la presentación del portal de información especializada en género Cíhuatl y de los tres primeros títulos de la Colección 
Engranaje, el Programa Universitario de Estudios de Género (PUEG) de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) clausuró el Coloquio anual de estudios de género. Cíhuatl se encuentra en línea en la página electrónica 
www.cihuatl.pueg.unam.mx, y se integra de tres apartados: artículos de revistas, repositorios (colaboraciones y artículos) y 
noticias de interés. La Colección Engranaje, a su vez, consta de una serie de cuadernos de género, y busca aportar 
contenidos sustantivos, con un lenguaje claro y sencillo dirigido a las personas que carecen de un manejo estricto en la 
materia, expresó Marisa Belausteguigoitia, directora del PUEG. 
La Jornada, p.42, (Ariane Díaz). 
 
“Lanzan Portal Interamericano de Periodismo Científico en México” 
Jorge Durán, especialista en ciencia y tecnología, del Departamento de Desarrollo Económico, Comercio y Turismo de la 
Organización de Estados Americanos (OEA), dio a conocer el lanzamiento del Portal Interamericano de Periodismo 
Científico (PIPC), en el cual participarán comunicadores latinoamericanos que difundirán temas de ciencia, tecnología e 
innovación de la región. Lo anterior, durante la inauguración del primer Programa Interamericano de Periodismo Científico y 
el segundo Seminario/Taller La ciencia, la tecnología y la innovación como noticia que se lleva a cabo en las instalaciones 
del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), en la ciudad de México. La mesa oficial del evento estuvo 
integrada, además de Jorge Durán; por Oscar Maúrtua de Romaña, embajador director de la Oficina Nacional de la OEA en 
México; Miguel Sánchez de Armas, Director de Comunicación Social del Conacyt; Juan Pedro Laclette, coordinador General 
del Foro Consultivo Científico y Tecnológico y Julia Tagüeña Parga, presidenta de la Sociedad Mexicana para la Divulgación 
de la Ciencia y la Técnica (Somedicyt). 
La Jornada Morelos, p.16, (Manuel Fuentes Galicia). 
 
“El rechazo a la investigación con células madre, sin razón de ser” 
Desde 2005 se realizan en Francia investigaciones con células troncales embrionarias para el tratamiento de enfermedades 
como la insuficiencia cardiaca causada por distrofia muscular y algunas autoinmunes, como el lupus eritematoso. Los 
ensayos clínicos están en curso y muy pronto se tendrán los primeros resultados concretos, señaló Christelle Monville, 
profesora de la Universidad de Evry, Francia. Los trabajos de investigación básica y de laboratorio que se han realizado con 
ratas han dado resultados alentadores hasta ahora, en cuanto a la seguridad de los procedimientos de implantación de 
células embrionarias, señaló. La presentación de la especialista en la bioCumbre Monterrey 2010, Congreso Internacional 
de Biotecnología, dejó claro que el rechazo de algunos sectores hacia este tipo de trabajos científicos, carecen de razón de 
ser. Así lo plantearon los investigadores Rubén Lisker, del Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador 
Zubirán, y Juan Pedro Laclette, coordinador del Foro Consultivo Científico y Tecnológico. Este último resaltó que cuando en 
2004 se propuso el proyecto de ley para regular la investigación con células madre, provocó un amplio debate en el que se 
oyeron todas las voces y en todos los tonos. 
La Jornada, p.2a, (Ángeles Cruz). 
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“Las nebulosas, producto de la hermosa muerte de estrellas: Silvia Torres Castilleja” 
A finales del siglo XVIII, el astrónomo alemán William Herschel observó a través de su telescopio un brillo espectacular en el 
espacio formado por nubes de gas y en cuyo centro aparecía un objeto similar a una pequeña estrella. Hasta su muerte, en 
1822, el científico, quien descubrió el urano, creyó que se trataba de cuerpos celestes parecidos a algunos planetas, por lo 
que los bautizó como nebulosas planetarias. Hoy, gracias a los aportes de científicos, se sabe que esos objetos brillantes y 
espectaculares del espacio son producto de la hermosa muerte de las estrellas, afirma la astrónoma mexicana Silvia Torres 
Castilleja. Por sus aportes en el estudio de la composición química de las nebulosas planetarias, la investigadora emérita del 
Instituto de Astronomía (IA) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) obtuvo el premio Mujeres en la 
Ciencia otorgado por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO y la 
empresa L’Oreal, el cual le será entregado en marzo del próximo año en París, Francia. 
La Jornada, p.3a, (Emir Olivares). 
 
“Dentro de los festejos, entregan premios a historiadores” 
El presidente Felipe Calderón entregará este 20 de noviembre los premios que otorga el Instituto Nacional de Estudios 
Históricos de las Revoluciones de México a la trayectoria de expertos en el estudio de los siglos XIX y XX, así como a 
instituciones que resguardan el legado documental del país. Entre los premiados se encuentra Lorenzo Meyer quien recibirá 
el galardón en el rubro de Trayectoria en investigación histórica sobre el México contemporáneo Daniel Cosío Villegas 2010, 
por sus aportes para la reflexión de las ideas, las instituciones y la cultura política del país. 
La Jornada, p.5, (De la Redacción). 
 
“El gobierno, sin capacidad para celebrar la gesta de 1910: expertos” 
Al panismo le cayó, de sorpresa, el paquete de celebrar la Independencia y la Revolución, sin la retórica manipuladora 
priísta ni la identidad que les permitiría acercarse a esos procesos. Por tal motivo, los festejos de 2010 son actos sin 
contenido, una suerte de goma de borrar, de oropel y confeti, con la que sustituyen a la historia, señalan varios 
especialistas, quienes critican además el evidente desdén con el que el gobierno federal recordará este 20 de noviembre la 
gesta iniciada en 1910. El historiador y catedrático del Instituto Tecnológico Autónomo de México, Pedro Salmerón, 
considera que “desde un principio quedó claro que al PAN, a José Manuel Villalpando (coordinador de las actividades 
conmemorativas) y a Felipe Calderón no les gusta y no entienden la Revolución. 
La Jornada, p.4a, (Mónica Mateos-Vega y Ana Mónica Rodríguez). 
 
“Rescatan y revitalizan en un libro el análisis marxista del movimiento revolucionario” 
El rescate y la revitalización del análisis marxista sobre la Revolución es el hilo conductor del libro México en llamas (1910-
1917), que pretende ofrecer bases sólidas en respuesta a las condiciones avasalladoras del capitalismo, el neoliberalismo y 
de la clase dominante en detrimento de la sociedad. El volumen, publicado por Ediciones Armas de la Crítica, consta de 
ensayos de Pablo Langer Oprinari, Jimena Vergara Ortega y Sergio Méndez, quienes retomaron distintos análisis marxistas 
que se realizaron sobre el proceso revolucionario iniciado en 1910 y cuya autoría es del historiador Adolfo Gilly, y de Manuel 
Aguilar Mora, dirigente de la Liga de Unidad Socialista, así como del fallecido Octavio Fernández, uno de los fundadores del 
trotkismo en México. La idea, explicó Jimena Vergara, es hacer llegar nuestras ideas a los trabajadores, para que 
cuestionen las condiciones de vida impuestas por el sistema capitalista y mostrar a la teoría marxista como transformadora 
de la sociedad. 
La Jornada, p.7a, (Ana Mónica Rodríguez). 
 
“Donan a la UNAM La gran Venus, lienzo del pintor Ricardo Martínez” 
El Centro Cultural Universitario Tlaltelolco (CCUT) montará una exposición retrospectiva del pintor Ricardo Martínez (1918-
2009) para el primer semestre de 2012. Así lo anunció Sealtiel Alatriste, titular de Difusión Cultural de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), al encabezar ayer el acto de donación de La gran Venus (1979), óleo de Martínez, a 
la UNAM por medio de ese centro, para exhibirse como parte de la Colección Andrés Blaisten. 
La Jornada, p.8a, (Merry MacMasters). 
 

SALUD 
 

Estatal: 
 

“Afecta a la salud el uso de la penicilina” 
Investigadores del Instituto Nacional de Salud Pública (INSP) reconocieron que el uso indiscriminado de antibióticos 
(principalmente ampicilina y penicilina), afecta la salud de las personas, pues no sólo ocasiona fallas en los tratamientos y 
un mayor riesgo de reacciones adversas, sino que contribuye al desarrollo de resistencias bacterianas, además de que se 
corre el riesgo de que en 10 o 20 años, estos medicamentos desaparezcan. En el marco del Día del Uso Responsable de 
los Antibióticos, Anahí Dresser, profesora e investigadora del INSP dijo que esta fecha surgió de la necesidad de abordar el 
problema mundial de salud pública que significa el uso inadecuado de los antibióticos y la resistencia bacteriana. Parte 
fundamental de lo que a partir de ahora se realizará, es el de concientizar a los ciudadanos sobre la gravedad de este 
problema y del hecho de que si no se hace algo para mejorar el uso de los antibióticos, se corre el riesgo como humanidad 
de que en 10 o 20 años el mundo se quede sin antibióticos, lo que significaría que realizar una operación sería imposible y 
que un niño prematuro podría morirse si no se tienen terapias para su atención. 
El Sol de Cuernavaca, p.4, (Mónica González) y La Unión de Morelos, p.24, (Tlaulli Preciado). 
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Internacional: 

 
“Seguros, los trasplantes renales a enfermos de sida” 
Las personas infectadas con el virus de inmunodeficiencia humana (VIH) pueden recibir un trasplante renal de manera 
segura, informaron investigadores. El hallazgo, publicado el jueves en New England Journal of Medicine, es una buena 
noticia para las personas con el VIH, que son más propensas a la enfermedad renal, en parte por los fármacos que deben 
tomar para mantener controlado al virus. Antes de que los cocteles de medicamentos convirtieran al VIH de una sentencia 
de muerte a una enfermedad crónica, los pacientes no podían recibir un trasplante de riñón, pero ahora sí. La supervivencia 
del paciente y del injerto es realmente bastante buena y se aproxima a la de la población general, dijo el doctor Peter Stock, 
de la Universidad de California en San Francisco, quien dirigió el estudio. 
La Jornada, p.3a, (Reuters). 
 
“Es la misma pandemia que comenzó hace 49 años en Indonesia: científicos” 
Haití es el último país afectado por la pandemia de cólera que empezó hace 49 años en Sulawesi, Indonesia, que ha durado 
y se ha expandido más que cualquier otra conocida, indicaron hoy científicos de los centros para el Control y la Prevención 
de Enfermedades (CDC) de Estados Unidos. “Los resultados sugieren que la vibrio cholerae habría sido introducida en Haití 
en un solo episodio”, añadieron. La epidemia podría empeorar fácilmente pese a los esfuerzos por controlarla, señalaron los 
CDC y la Organización Panamericana de la Salud (OPS) y podría tener rebrotes en el futuro, así como persistir por largo 
tiempo debido a las condiciones ambientales en Haití, donde antes del sismo del 12 de enero sólo 17 por ciento de su 
población tenía condiciones adecuadas de salubridad en sus sistemas sanitarios y los de tratamiento de aguas y redes de 
distribución no estaban dañadas. 
La Jornada, p.22, (Afp, Dpa, Reuters y The Independent). 
 

ECONOMÍA 
 

Estatal: 
 

“Reportan ruteros pérdidas del 50%” 
Trabajadores del transporte del servicio público, con y sin itinerario fijo (rutas y taxis), denunciaron pérdidas de hasta el 50 
por ciento en sus ingresos, a consecuencia del caos vial generado por las obras que se realizan en las avenidas Morelos sur 
y Heroico Colegio Militar de Cuernavaca. Dagoberto Rivera Jaimes, presidente de la Federación Auténtica del Transporte 
(FAT), lamentó la falta de tacto político del alcalde Manuel Martínez Garrigós para informarles sobre el inicio de obras en 
distintos puntos de la ciudad, lo que está afectando su economía.  El líder de los transportistas dijo que buscarán audiencia 
con el presidente municipal para pedir una explicación sobre la falta de información; destacó que, de no encontrar una 
respuesta favorable, tomarán diversas acciones la siguiente semana. 
Diario de Morelos, p.6, (Marcela García). 

 
“Renueva CFE su parque vehicular” 
La Comisión Federal de Electricidad invirtió 26 millones de pesos en la adquisición de 128 nuevas camionetas de 4 y 6 
cilindros, que renuevan su flotilla de transporte y así dar de baja los vehículos con antigüedad mayor a diez años, haciendo 
más eficientes las labores del personal en beneficio de sus clientes. El gerente divisional Javier Valencia Barajas, en un acto 
realizado en el almacén divisional que se ubica en Toluca, Estado de México,  explicó que en estos últimos dos años se han 
adquirido y entregado 260 vehículos, con lo que se darán de baja todas las unidades con antigüedad superior a 10 años de 
servicio. Las camionetas se destinarán básicamente a las áreas técnica y comercial, haciendo una entrega especial de 39 
camionetas adicionales para la recientemente creada zona Cuernavaca y el resto para las zonas de distribución de CFE en 
los estados de Morelos, Guerrero y México. 
El Regional del Sur, (Roberto Heredia). 
http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=11733:renueva-cfe-su-parque-
vehicular&catid=42:local&Itemid=63 

 
Nacional: 
 
“Crecen 18.4% las ganancias de bancos en México en nueve meses” 
El conjunto de bancos que opera en México obtuvo utilidades por 57 mil 793 millones de pesos entre enero y septiembre 
pasados, cantidad que superó en 18.4 por ciento a las logradas en el mismo periodo del año previo, informó este jueves la 
Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), el organismo supervisor del sistema financiero. La tasa de crecimiento de 
las utilidades que obtienen los bancos privados que operan en el país, en un sistema controlado mayoritariamente por firmas 
extranjeras, fue más del triple de la dinámica observada por la actividad económica en conjunto. En el tercer trimestre de 
este año, la economía mexicana creció a una tasa anual de alrededor de 5 por ciento, según calculó el 29 de octubre 
pasado la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. El dato definitivo será publicado el próximo lunes. 
La Jornada, p.26, (Roberto González Amador). 
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“La tasa de desempleo en el DF se ubicó en 7% en el tercer trimestre: Benito Mirón” 
En la ciudad de México, siete de cada 100 personas están desempleadas, mientras una de cada cuatro ha encontrado en la 
economía informal la posibilidad de subsistir, debido al cierre de negocios y a los bajos salarios y jornadas de más de 40 
horas a la semana sin ninguna prestación social. Dicha situación provocó que en el tercer trimestre la tasa de desempleo se 
ubique en 7 por ciento. Benito Mirón Lince, titular de la Secretaría de Trabajo y Fomento al Empleo, destacó que hoy día 299 
mil personas se encuentran desocupadas, 16 mil menos que el trimestre anterior, aun cuando 75 por ciento cuentan con 
experiencia y 45 por ciento –135 mil 359– tienen estudios medios superiores y profesionales, lo cual “nos obliga a actuar 
para generar fuentes de empleo para absorber esa mano de obra valiosa”. 
La Jornada, p.36, (Laura Gómez y Josefina Quintero). 
 

“Pronto, decisión sobre las coberturas petroleras para 2011, anuncia Hacienda” 
El secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, dijo que México decidirá muy pronto los detalles de la cobertura petrolera para 
2011, un instrumento que garantiza al país ingresos petroleros en caso de un desplome en los precios internacionales del 
crudo. A finales de 2009, México pagó mil 172 millones de dólares para garantizar un precio mínimo de 57 dólares por barril 
para sus exportaciones de crudo de 2010. Reportes de prensa han especulado que México, uno de los 10 principales 
productores de crudo en el mundo, estaría buscando coberturas petroleras para 2011 a un precio de entre 65 y 70 dólares el 
barril, para al menos 200 millones de barriles. 
La Jornada, p.26, (Reuters). 
 
“Anticipa la OCDE freno del crecimiento en México para 2011, con sólo 3.5%” 
La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) anticipa un menor crecimiento en México durante 
el próximo año. Indicó que para 2010 se prevé un avance de 5 por ciento, pero para 2011 predice un freno de 3.5 por ciento. 
Advirtió que el flujo de exportaciones mexicanas hacia Estados Unidos podría ser una fuente de riesgos, debido al 
debilitamiento de la recuperación de la economía estadounidense. Sugirió que el gobierno adopte una posición fiscal 
prudente ante el declive de los ingresos petroleros, que impulse reformas fiscales para reducir la dependencia de ese 
renglón de las exportaciones, además de reducir los subsidios a energéticos. 
La Jornada, p.27, (Notimex, Afp y Reuters). 
 

“El SAT envió a burós a 130 mil deudores de impuestos” 
En dos años el Servicio de Administración Tributaria (SAT) envió a los burós de crédito 130 mil reportes negativos de 
contribuyentes que incumplieron sus obligaciones fiscales, lo que permitió recuperar más de 2 mil millones de pesos, afirmó 
el administrador central de comunicación institucional, Pedro Canabal. El funcionario explicó que en dos años de aplicarse la 
medida se han enviado reportes negativos equivalentes a menos de 10 por ciento de los créditos fiscales registrados en la 
Secretaría de Hacienda, los cuales rebasan millón y medio. Además, agregó, los reportes sólo se envían una vez agotadas 
todas las posibilidades de controversia de un crédito fiscal, es decir, cuando el causante ya no puede acudir a ninguna 
instancia jurídica y cuando la autoridad también recurrió a todos los mecanismos que otorga la ley para cobrar esos 
recursos, tales como el embargo de cuentas bancarias o de bienes. 
La Jornada, p.27, (Víctor Cardoso). 
 

“Estudio: aumenta en México más de 50% inseguridad alimentaria” 
Debido a la recesión económica de 2009 se incrementó la inseguridad alimentaria de las familias que cuentan entre sus 
integrantes a menores de edad, pero no aumentó la inasistencia escolar ni el trabajo infantil, señalaron el Consejo Nacional 
de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) y el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (Unicef). En 
el estudio La niñez y la adolescencia en el contexto de la crisis económica global: el caso de México, agregaron que el 
porcentaje de hogares que experimentó inseguridad alimentaria severa pasó de 8 en 2008 a 17 en 2009, mientras que el de 
familias en la que alguno de los niños había comido menos de lo que debería aumentó de 14 a 26 por ciento. Destacaron 
que hace dos años, 7 por ciento de los hogares reportó que uno de sus menores de edad había padecido hambre, 
porcentaje que 12 meses después se ubicó próximo a 18. La investigación señala que en los dos años referidos la cantidad 
de familias en las que al menos uno de sus niños o adolescentes se acostó con hambre, pasó de 7 a 15 por ciento, al 
tiempo que se incrementó de 5 a 14 por ciento aquellas en las que un menor de edad comió sólo una vez o dejó de ingerir 
alimentos todo un día. 
La Jornada, p.38, (Georgina Saldierna) y Reforma, p.p. y 13, (Margarita Vega). 
 

“Exceso de plantíos baja precio del agave” 
La excesiva plantación de agave en los últimos seis años provocó que el precio del producto bajara a un piso de 50 
centavos el kilo. A mitad de la década, la materia prima del tequila cotizó a 16 pesos por kilo, pero en las actuales 
condiciones se ubica a 50 centavos solamente, una pérdida de casi 97 por ciento. Tras el auge de la producción de tequila 
en los años 90 los campesinos comenzaron la siembra de agave y dejaron a un lado al maíz o al frijol. Hubo sobreplantación 
de agave. Todo mundo dejó de sembrar otras cosas y no contaron la maduración de la planta, que lleva un proceso de seis 
a siete años, aseguró Crispín Mejía Leyva, propietario de una empresa que produce tequila de manera artesanal en Puerto 
Vallarta, Jalisco. El agave no es negocio por su bajo precio y resulta una pérdida grandísima en la producción, a tal punto 
que venderlo a 50 centavos no alcanza para pagar al jimador y hasta es necesario desocupar el terreno para cultivar otro 
producto, dijo el empresario en una entrevista. De acuerdo con el ciclo de la siembra se prevé que el precio del kilo de 
agave repunte a finales del año próximo porque habrá escasez de cosecha madura, según el empresario. Sería óptimo que 
la siembra de agave sea con medida y de manera escalonada para que resulte en negocio para los propietarios de los 
campos, abundó. 
La Jornada, p.29, (Julio Reyna Quiroz). 
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“Se prevé crecimiento de 31% en el comercio electrónico del país” 
A pesar de que este año se espera un crecimiento de 31 por ciento, el comercio electrónico apenas representa 12 por ciento 
del total de las transacciones en el país a causa del temor de los consumidores de que sus datos personales puedan ser 
robados por delincuentes, afirmó la Asociación Mexicana de Internet (Amipci). Diana Arboleya Comas, vicepresidenta del 
organismo, informó que las ventas por la red se elevaron a 24 mil 545 millones de pesos en 2009, impulsadas por artículos 
de cómputo, celulares, aparatos electrónicos, ropa y accesorios personales. El presidente de la asociación y director 
ejecutivo de Productos para Visa México, Mauricio Braverman, dijo que el comercio electrónico mostró avances importantes 
el año pasado, pese a la desaceleración en su crecimiento, lo cual se atribuye a la situación financiera global. Ayer Arboleya 
Comas presentó el Estudio de comercio electrónico 2009 integrado con información recabada entre las 25 empresas más 
representativas de esa actividad en el mercado mexicano y entre mil 24 cibernautas mexicanos. El estudio fue realizado 
conjuntamente con las empresas Visa y Select. 
La Jornada, p.30, (Víctor Cardoso). 
 
“Fijan precio del frijol en $8 por kilo” 
Productores agrícolas de Zacatecas y autoridades de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 
Alimentación acordaron ayer, durante el Consejo Estatal de Desarrollo Rural Sustentable, fijar el precio del frijol en ocho 
pesos por kilogramo, al arrancar la temporada de cosecha y acopio, aunque este monto se ajustará cada semana, de 
acuerdo con los reportes de precios del Departamento de Agricultura de Estados Unidos. 
La Jornada, p.32, (Alfredo Valadez, corresponsal). 
 

Internacional: 
 
“Acepta Irlanda que necesita ayuda; confía recibir hasta 136 mil mdd de UE y FMI” 
Irlanda aceptó que necesita ayuda para afrontar sus problemas financieros y confía en recibir hasta 100 mil millones de 
euros (más de 136 mil millones de dólares) de la Unión Europea (UE) y del Fondo Monetario Internacional (FMI) para la 
banca. Patrick Honohan, gobernador del Banco Central irlandés, expresó su confianza en que su gobierno acepte la 
cooperación, luego de que ayer jueves llegó una comisión de expertos del Banco Central Europeo y del FMI para examinar 
la situación financiera de dicho país entre temores de que podría ser la segunda economía de la eurozona rescatada este 
año, luego de Grecia. Pese a registrar un déficit presupuestario, de tener planes de aumentar los impuestos y haber 
aplicado medidas para recortar gastos, el gobierno irlandés había asegurado que no necesitaba préstamos para su gasto 
público, al menos hasta el próximo año. Sin embargo, las posibilidades de que su situación se agrave y de que los mercados 
bursátiles se vean afectados por una posible crisis, alertaron a las naciones europeas y el FMI, que de inmediato expresaron 
su apoyo a Irlanda. 
La Jornada, p.29, (Agencias). 
 
“Acreedores de Vitro en EU piden quiebra de varias subsidiarias” 
Un grupo de acreedores del productor mexicano de vidrio Vitro pidió la quiebra de varias subsidiarias estadounidenses de la 
firma, en momentos en que la empresa realiza un canje de bonos para reestructurar su deuda. Según documentos 
entregados el miércoles, cuatro fondos de inversión que tienen bonos de Vitro por cerca de 75 millones de dólares 
entregaron la petición en una corte de quiebras de Texas. Los cuatro fondos son parte de un grupo de tenedores de notas 
por cerca de 500 millones de dólares de deuda de Vitro, de un capital total de mil 200 millones de dólares que la compañía 
intenta intercambiar. En un comunicado, los tenedores dijeron este jueves que el canje de deuda no les daría un pago justo. 
También creemos que la solicitud (de consentimiento) es coercitiva y carece de un acceso apropiado, agregaron los 
acreedores en el comunicado. 
La Jornada, p.28, (Reuters). 
 

POLÍTICA 
 

Estatal: 
 
“Total apoyo de Morelos a lucha contra la delincuencia: Adame” 
El gobernador Marco Adame Castillo manifestó el firme apoyo del gobierno morelense al presidente Felipe Calderón 
Hinojosa, en el combate a la delincuencia. “Tenemos una estrecha coordinación con el gobierno federal en el ataque al 
crimen”, sentenció, tras su participación en la XXIX sesión ordinaria del Consejo Nacional de Seguridad Pública (CNSP). En 
la sesión de trabajo realizada ayer el Salón Tesorería de Palacio Nacional, donde se habló de la entrega de los 7 mil 124.8 
millones de pesos aprobados del Presupuesto de Egresos de la federación para 31 entidades y el Distrito Federal para el 
combate de la inseguridad en el 2011, Marco Adame respaldó al presidente Calderón quien expresó que la forma más 
efectiva de vencer al crimen y luchar por la seguridad, es hacerlo de manera integral y desde varios frentes. En compañía 
del secretario de Ejecutivo del Consejo Estatal de Seguridad Pública, José Herrera Chávez y el Procurador General de 
Justicia, Pedro Luis Benítez Vélez, el gobernante morelense, aseguró que en Morelos las autoridades estatales y federales 
están trabajando en coordinación para identificar las responsabilidades, las actuaciones de cualquier persona que participe 
en la delincuencia, en cualquiera de sus modalidades, puntualizó. 
La Jornada Morelos, p.3, (Miguel Ángel García) y La Unión de Morelos, p.3, (LUM). 
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“Anuncia el Congreso que fiscalizarán los gastos que se hagan en ramo de educación” 
La presidenta de la Comisión de Educación del Congreso, Lilia Ibarra Campos, exhortó a los padres de familia a integrar los 
comités escolares para ejercer los más de 60 millones de pesos que fueron dispuestos para mantenimiento de los planteles 
educativos. Y recordó que estos recursos tienen como objetivo terminar con las cuotas escolares. Asimismo, indicó que 
buscará diferir los plazos para el gasto y comprobación de ese presupuesto al tiempo de hacer un llamado para que los 
padres de familia acudan a las escuelas donde están inscritos sus hijos y organicen lo más pronto posible la integración de 
los comités que se encargarán de la administración de los recursos destinados para el Programa de Mantenimiento y 
compra de material didáctico que gestionó la Legislatura local. Ibarra Campos explicó que originalmente, el plazo para 
ejercer los recursos concluiría este 30 de noviembre, sin embargo ante el retraso que se registró para la liberación de los 61 
millones de pesos, (mismos que debieron entregarse desde el 15 de septiembre), se ampliará el tiempo límite para el gasto 
de ese presupuesto por lo que en algunas escuelas ya se integraron comités con la apertura de la cuenta bancaria para el 
depósito correspondiente a 180 pesos por alumno inscrito, como lo establecen los lineamientos de este programa referente 
al combate a la pobreza. 
La Jornada Morelos, p.5, (José Luis Garcitapia). 
 
“Durarán ocho meses las obras en Zapata y avenida Morelos, anuncia el municipio” 
Sergio Arturo Beltrán Toto, subsecretario de Desarrollo Urbano y Obra Pública de Cuernavaca, confirmó que las obras de 
reencarpetamiento iniciadas desde el miércoles en la avenida Morelos sur y la construcción del distribuidor en la glorieta de 
Emiliano Zapata –al norte de la ciudad– durarán no menos de ocho meses. Ambas obras provocaron ayer el malestar de los 
automovilistas que se cruzaron por la zona y que tardaron hasta una hora de retraso para llegar a su destino. Sin embargo, 
el funcionario municipal comentó que ya se buscan las estrategias para evitar el congestionamiento vehicular y con ello no 
se afecte a los ciudadanos. Beltrán Toto señaló que los elementos de la Dirección de Transito ya establecen los dispositivos 
para disminuir los congestionamientos vehiculares que se registrarán en ambas áreas durante los trabajos de obra pública. 
La Jornada Morelos, p.11, (Elizabeth Cuevas Villalobos). 
 
“Pide Sindicato del Poder Judicial la afiliación de 250 trabajadores” 
Jesús Millán Toledo, secretario general del Sindicato de Trabajadores al Servicio del Poder Judicial, exigió a los integrantes 
del Consejo de la Judicatura apresurar la basificación de 250 trabajadores que desde hace dos años pretenden adherirse al 
gremio. A tres meses de que el Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Poder Judicial realizara dicha petición a los 
consejeros, hasta el momento no les han otorgado alguna respuesta favorable a sus peticiones. Sin embargo, Millán Toledo 
dio a conocer que del mes de agosto a noviembre han ingresado al gremio cerca de 250 trabajadores, mismos que ya 
cuentan con registro en el Tribunal Estatal de Conciliación y Arbitraje (TECA), por lo tanto están legalmente sindicalizados. 
La Jornada Morelos, p.11, (Elizabeth Cuevas Villalobos). 
 
“Exigen comerciantes de Yautepec apoyos del Fondo de Desastres” 
Locatarios del mercado municipal Centenario, tianguis Huerta Cárdenas, y del centro de la ciudad, demandaron a los 
gobiernos municipal, estatal y federal la entrega de los recursos que les fueron ofrecidos para la reactivación económica de 
sus negocios, después de sufrir pérdidas de consideración como consecuencia de la inundación más grave que se ha 
generado en la localidad en los últimos 60 años. Cerca de 400 comerciantes que se integraron al padrón de damnificados 
por el desbordamiento del río Yautepec, registrado la madrugada del 17 de agosto pasado en la cabecera municipal, se 
encuentran a la espera del cumplimiento de la entrega de recursos ofrecida por los tres niveles de gobierno y que fueron 
gestionados ante el Fondo Nacional de Desastres (Fonden), días después de la afectación y que supuestamente serían 
entregados en el mes de septiembre. Al respecto, Victoria Salinas Luna, dirigente del tianguis Huerta Cárdenas, señaló que 
la situación es grave y desesperada porque se encuentra ya muy cerca la temporada decembrina, una de las más 
importantes, la cual no podrá ser aprovechada en su totalidad por los comerciantes que carecen de mercancía y recursos 
económicos para invertir. 
La Jornada Morelos, p.12, (Fernando Baltazar). 
 
“El gobierno expropió la ex hacienda de Chinameca para dejarla morir” 
Del presupuesto de 405 millones de pesos destinado por los gobiernos federal y estatal a los festejos del centenario de la 
Revolución, la ex hacienda de Chinameca no ha recibido nada, pese a su evidente y progresivo deterioro, aun cuando el 
gobernador Marco Adame Castillo la expropió con fines de remodelación y el presidente Felipe Calderón aseguró que las 
obras concluirían antes del 20 de noviembre. En el sitio donde fue asesinado Emiliano Zapata, el 10 de abril de 1919, hoy 
convertido en museo, ya no existen puertas ni ventanas y sólo queda la herrería. Las avispas construyeron colmenas y la 
maleza brota hasta de los muros. No hay electricidad, pero sí densas capas de polvo, y en el piso pedazos de cemento, 
ladrillo y tezontle alternan con la tierra. 
La Jornada, p.33, (Rubicela Morelos Cruz). 
 



 9 

“Comuneros por 280 has. del Grupo KS” 
La presencia de más de 200 personas, entre ellos los representantes de las diferentes comunidades del municipio de 
Tepoztlán, se dejó sentir en la sala de juntas del Tribunal Superior Agrario (TSA), de la ciudad de México, donde, guardando 
compostura, a través de una manta le recordaron a dichas autoridades, que "sus tierras no se negocian" y van con todo por 
la devolución de los 85 predios que integran la superficie de 280 hectáreas, donde el consorcio empresarial Grupo KS, 
insiste en querer construir una zona residencial con lujoso campo de golf, mediante inversión millonaria en dólares. Dejaron 
bien claro que, "de ninguna manera -como los inversionistas se los han hecho saber- el municipio de Tepoztlán está 
dividido. "Esa es una aberración", manifestaron los presentes que acudieron al D.F:, en caravana de cuatro autobuses, y a 
la cabeza, su representante comunal Ignacio Cortés Salazar. Ciertamente así lo citaba la leyenda escrita en manta, 
"Amatlán de Quetzalcóatl, Santa Catarina, San Juan Tlacotenco, San Andrés de la Cal, Santiago Tepetlapa, Santo Domingo 
Ocotitlán e Iixcatepec presentes". 
El Sol de Cuernavaca, p.5, (Rodolfo Romero). 
 

Nacional: 
 
“Gobernadores instan a aprobar mando único; no se legislará al vapor: Senado” 
El Consejo Nacional de Seguridad Pública (CNSP), que integran los gobernadores y encabeza el presidente Felipe 
Calderón, hizo un exhorto a la Cámara de Senadores para que dictamine, antes de que concluya el actual periodo de 
sesiones legislativas, las iniciativas para crear la policía con mando único estatal, tema central en la agenda del Ejecutivo 
federal y solución “clave y crucial” en la lucha contra la delincuencia. Durante la 29 sesión del CNSP –a la que no asistió el 
jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, por estar en una reunión internacional de alcaldes– ese tema fue eje 
de la discusión, y a pesar de que en el Senado y en las asociaciones de presidentes municipales no hay unanimidad en 
favor del mando único, los mandatarios aprobaron los mecanismos para la distribución de los 2 mil 400 millones de pesos 
del Presupuesto de Egresos de la Federación 2011 para colocar los cimientos del nuevo modelo de policía. 
La Jornada, p.9, (Ciro Pérez Silva y Fabiola Martínez Ciro Pérez Silva y Fabiola Martínez). 
 

“Desempleo y dependencia alimentaria, pese al aumento de fondos para el agro: Cocyp” 
Aunque un aumento en el presupuesto para el campo es bienvenido, “desde nuestra perspectiva el problema no está en los 
montos económicos, sino en la orientación hacia la inversión productiva”, consideró José Jacobo Femat, presidente de la 
Central de Organizaciones Campesinas y Populares (Cocyp). Dijo que durante las administraciones panistas, los aumentos 
al presupuesto del agro han sido cercanos a “300 por ciento, pero eso no ha influido en el abatimiento del desempleo en el 
sector, no ha reducido la dependencia alimentaria ni frenado la migración”. 
La Jornada, p.17, (Carolina Gómez Mena). 
 
“Niega titular de Sedeso que el gobierno aplique políticas asistencialistas” 
El titular de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedeso), Heriberto Félix Guerra, anunció que con el apoyo de los bancos de 
alimentos se podrá ayudar a uno de cada cinco mexicanos que viven en pobreza alimentaria, y rechazó que esta sea una 
política asistencialista, hay que saber lo que es el hambre para opinar. Explicó que los bancos de alimentos se han 
comprometido a duplicar el trabajo que realizan, y que con el apoyo de organismos empresariales, de las tiendas Diconsa y 
Liconsa se va a crear una red que permitirá que la canasta básica tenga para la población en pobreza alimentaria un costo 
de entre 2 mil y 2 mil 500 pesos, en lugar de los 3 mil 500 pesos que actualmente tiene. 
La Jornada, p.38, (Angélica Enciso). 
 

“Coordinadores de PRI, PAN y Nueva Alianza, campeones de inasistencias en San Lázaro” 
Los dirigentes de PRI, PAN y Nueva Alianza que son diputados federales registran constantes inasistencias a las sesiones 
ordinarias, y el caso más representativo sigue siendo Jorge Kahwagi Macari, quien se ha presentado a una de las 26 
sesiones del actual periodo, el 23 de septiembre, pero únicamente a registrar su huella en el sistema electrónico y luego se 
fue. Hasta la sesión del lunes, Kahwagi Macari ha obtenido 24 permisos de la mesa directiva, con lo que además de cobrar 
su dieta íntegra preserva su curul. Y el lunes pasado, cuando se votó el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF), ni 
siquiera tramitó su permiso, y tiene marcada inasistencia. 
La Jornada, p.19, (Enrique Méndez y Roberto Garduño). 
 
“El centenario de la Revolución no debe ser un show circense: sindicatos” 
La conmemoración del centenario de la Revolución no debe ser un “show circense”, máxime cuando los trabajadores 
mexicanos siguen padeciendo represión del gobierno y el embate a sus derechos fundamentales, señalaron ayer dirigentes 
de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE); y los sindicatos de la UNAM, del Instituto Nacional 
de Antropología e Historia y otros gremios que se sumarán a la marcha que realizarán hoy los electricistas en resistencia. 
La Jornada, p.39, (Patricia Muñoz). 
 

“Ejidatarios de Naucalpan cierran basurero; exigen pago de rentas” 
Ejidatarios de Santiago Tepaltaxco que demandan el pago de 10 millones de pesos a la empresa Servicios de Tecnología 
Ambiental SA (Setasa), operadora del basurero de Naucalpan, estado de México, cerraron el acceso a este confinamiento 
en demanda del pago por la renta de sus tierras. Miguel Ángel Velásquez Hernández, director de servicios públicos 
municipales, informó que 384 ejidatarios reclaman a Setasa el pago por el arrendamiento de 17.5 hectáreas y señalaron que 
la deuda ha crecido durante años. “Anteayer se reunieron para llegar a acuerdos, pero la empresa se negó a firmar la 
minuta”, dijo. 
La Jornada, p. (Silvia Chávez y René Ramón). 
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“Empeora la salud de mujeres de Neza que demandan subsidios” 
Diez mujeres que se encuentran en huelga de hambre desde hace 10 días en la explanada Unión de Fuerzas, para exigir al 
ayuntamiento local apoyos y empleo para madres solteras, viudas y de la tercera edad, presentan debilidad y dos de ellas 
están padeciendo complicaciones renales, advirtió el médico Salvador Díaz Rodríguez, quien supervisa la salud de las 
inconformes, afiliadas a la Alianza Nacional de la Mujer. El empleado de la dirección de desarrollo social municipal advirtió 
que Gloria Valadez Oropeza, de 47 años de edad, padece problemas renales, mientras Ofelia Flores, de 31, está en riesgo 
de sufrir parálisis facial. Acotó que las hijas de Ofelia, quienes tienen 14, 12 y 10 años de edad, le pidieron abandonar el 
ayuno, pero este jueves ella se negó. “Lo hago por ellas, para que tengan una mejor calidad de vida”, dijo la ayunante. 
La Jornada, p.31, (René Ramón). 
 
“Realizan convención la APPO y la sección 22” 
La sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y organizaciones afiliadas a la Asamblea 
Popular de los Pueblos de Oaxaca (APPO) celebran desde ayer y hasta el sábado la Convención Estatal Democrática para 
iniciar un proceso de diálogo entre pueblos, comunidades, organizaciones y otros actores políticos a fin de construir “desde 
abajo” un nuevo pacto social, político y organizativo. Entre sus objetivos sobresale castigar al gobernador Ulises Ruiz Ortiz y 
a otros “malos funcionarios”, así como elaborar una nueva Constitución estatal, informó el secretario general de la sección 
22, Azael Santiago Chepi. 
La Jornada, p. 32, (Octavio Vélez, corresponsal). 
 
“Opositores a la supervía piden a alcaldes apoyar transporte público” 
Pese a la negativa del gobierno capitalino para establecer una mesa de diálogo en la que se discuta la viabilidad y las 
posibles alternativas a la supervía poniente, integrantes de organizaciones de la sociedad civil y de agrupaciones de colonos 
dieron a conocer a cientos de asistentes a la Cumbre Mundial de Ciudades y Gobiernos Locales las razones por las cuales 
se oponen a la construcción de la vialidad de cuota. 
La Jornada, p.35, (Agustín Salgado). 
 
“Azcapotzalco imparte talleres contra violencia femenina” 
La violencia emocional contra las mujeres es una práctica más común de lo que se cree, por lo cual el Instituto de las 
Mujeres del Distrito Federal y la delegación Azcapotzalco imparten diversos talleres para “crear conciencia en la población 
femenina” de este problema. Edith Ramírez Acosta, del Instituto de las Mujeres, advirtió que “muchas mujeres no detectan 
que son víctimas de violencia emocional”, ya que consideran “normal que su pareja no las deje tomar decisiones o les diga 
que su única labor es el cuidado de los hijos”. 
La Jornada, p.37, (Agustín Salgado). 
 
“Guerra Mena, presente en el Encuentro Nacional de Mujeres Síndicos y Regidoras” 
Efectuado en el municipio de Naucalpan, Estado de México, la síndico de este municipio, Juanita Guerra Mena, acudió al 
segundo Encuentro Nacional de Mujeres Síndicos en el que desde la Asociación de Municipios de México (AMMAC) a 
través de su presidenta Azucena Olivares Villagómez se propusieron reformas para que los cabildos tengan acceso a 
recursos federales y la organización de foros para la superación de los síndicos y regidores. Impulsando el liderazgo de la 
mujer mexicana en el siglo XXI y su capacidad en todos los ámbitos sociales y políticos, AMMAC organizó el intercambio de 
ideas entre mujeres síndicos y regidoras, que permita que cada edil desempeñe con eficacia sus labores y que su 
participación en los cabildos sea fundamental para que los programas “bajen” directamente a la población. 
Guerra Mena consideró fructífera esta reunión con la que se fomenta la práctica de mesas de trabajo y conferencias, entre 
otras acciones, para que los funcionarios estén más preparados y capacitados para tener mayor carpeta de beneficios a la 
ciudadanía. 
La Unión de Cuautla, p. 6, (Rosendo Álvarez). 
 

Internacional: 
 
“Ataques en Puerto Príncipe a tropas de la ONU acusadas de contagiar el cólera” 
Cientos de manifestantes lanzaron piedras contra una patrulla de la Organización de Naciones Unidas (ONU) y acusaron a 
los soldados de ésta de haber llevado al país la epidemia de cólera que deja decenas de muertos todos los días en Haití, 
donde se realizarán elecciones el 28 de noviembre, 10 meses después de un devastador terremoto. La policía disparó 
gases lacrimógenos para dispersar a la multitud. Rumores de que tropas nepalesas de la Misión de Estabilización de la 
ONU en Haití (Minustah) fueron la fuente del cólera despertaron indignación en el país caribeño, aunque el organismo 
mundial y científicos niegan que exista evidencia que confirme el dato. Una patrulla de cascos azules de la ONU se retiró 
rápidamente después de ser apedreada por los manifestantes, que intentaron bloquear las calles con rocas y escombros. 
También gritaron Minustah vuelca excrementos en la calle, y se leía en algunas pancartas de los que protestaban Minustah 
trajo el cólera a Haití. 
La Jornada, p.22, (Reuters, Pl y Afp). 
 



 11 

“Refrenda Fidel Castro el apoyo a su hermano Raúl al frente del gobierno” 
Fidel Castro respaldó la gestión de su hermano Raúl al frente del gobierno cubano, al manifestarse contento porque el país 
está marchando, a pesar de todos los desafíos. El comentario surgió el pasado miércoles, durante la reunión que tuvo el ex 
mandatario con estudiantes universitarios y en la que ratificó su opinión de que el sistema cubano está en riesgo si no se 
aplican reformas. Aunque breve, la frase de Fidel Castro se une a señales con las cuales ambos hermanos han mostrado en 
las últimas dos semanas su coincidencia ante la reforma que está ejecutando el gobierno y que discutirá el sexto congreso 
del Partido Comunista de Cuba (PCC) en abril próximo. Raúl Castro dijo la semana pasada que las ideas de su hermano 
mayor están presentes en cada uno de los lineamientos propuestos para una nueva política económica. En la sesión con los 
universitarios, Fidel repitió una amplia porción de un discurso de hace cinco años, que en la situación actual se lee como de 
respaldo al desempeño del gobierno. 
La Jornada, p.23, (Gerardo Arreola). 
 
“Justicia sueca dicta orden de captura contra el fundador de Wikileaks” 
Una corte sueca ordenó este jueves la detención de Julian Assange, fundador del sitio de Internet Wikileaks, que ha filtrado 
cientos de miles de documentos secretos sobre las guerras de Irak y Afganistán en los últimos meses, por sospechas de 
violación y otros delitos sexuales, acusaciones que él niega. El abogado de Assange, Bjorn Hurting, dijo a periodistas luego 
de la audiencia que Assange mantiene su declaración de inocencia y agregó que probablemente apelará la orden de 
aprehensión. Hurting declinó responder las preguntas sobre el paradero de Assange, ciudadano australiano. Aunque tarde o 
temprano tendrá que venir a Suecia si esto continúa, reconoció. 
La Jornada, p.25, (Reuters y Afp). 


